
香港文匯報訊（記者 趙虹）再有市民在內地接受醫療美容療程後懷疑中

毒。香港特區衛生署衛生防護中心昨日公佈，一名21歲女病人上周二到深

圳布吉一美容所，為兩邊小腿注射肉毒桿菌毒素，惟兩日後出現視力模糊、

頸部乏力及吞嚥困難等病徵，其後到北區醫院急症室求醫，並入院接受治

療，現時情況穩定，初步臨床診斷為懷疑醫源性肉毒中毒，是過去7日內公

佈的第三宗同類個案。
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北上打肉毒菌 一周三中毒
21歲港女深美容所注射 兩日後眼花頸攰進食難
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香港文匯報訊（實習記者 李慧宜）由人類乳
狀瘤病毒（HPV）所引致的子宮頸癌，是本港
常見癌症之一。數據顯示，2013年的子宮頸癌
新增個案已增至10年新高的503宗，不容忽視。
香港醫學院及威爾斯親王醫院早前參加了一項

有關9價HPV疫苗的國際研究，並以14,215名
16歲至26歲的女性為研究對象，包括159名本
港女性。該項研究將參加者分為兩組，並於首
日、第二個月及第六個月，分別為她們注射9價
HPV疫苗及4價HPV疫苗。結果證實，9價疫苗
的成效高達96%，4價疫苗則為約70%。
就對個別HPV病毒而言，9價疫苗對HPV6、

11、16及18等常見病毒的預防能力，與4價疫
苗的分別不大。然而，在接受9價疫苗的女性
中，因HPV31、33、45、52及58所引致的嚴重
病變的發病率僅為每年每1,000人只有0.1人，遠
較接受4價疫苗的1.6人低，顯示9價疫苗比4價
疫苗更有效預防多種HPV病毒的感染。

患者趨增 2013年503新症
醫管局數字顯示，近年愈來愈多女性不幸患上

子宮頸癌，其中單是2013年已錄得多達503宗新
增個案，是自2004年以來最高。威爾斯親王醫
院婦產科部門主管張德康昨日表示，雖然香港在
2004年開始推行柏氏抹片檢查，但本港女性對

此檢查的接受率仍然偏低。
他又指出，本港女性對HPV病毒的認知不足以及忙碌的

生活，是柏氏抹片檢查的接受率不高的原因之一。
要預防子宮頸癌，其中一個方法就是盡早注射HPV疫

苗。研究指出，雖然9價疫苗出現不良反應的情況比4價疫
苗高，但大多數只是注射部位有輕微不良反應，如紅腫及
痕癢等，新疫苗相當安全。在參與研究的女性中，只有極
少數因不良反應而拒絕繼續注射。
9價疫苗已於2015年在香港註冊，而政府亦正通過進行
新疫苗的成本效益研究，以決定是否引進。現年55歲的何
女士於1999年證實患上子宮頸癌。她坦言，如當時有疫
苗，一定會選擇注射，「這樣我就不用花費十多萬元接受
手術。」有份參與研究的港大醫學院婦產科學系系主任顏
婉嫦指出，女性應在有性生活前接種疫苗，預防子宮頸癌
的機會率可高達90%。她呼籲有性生活的女性，應定期接
受柏氏抹片檢查，為自己提供更好的保障。

中心發言人表示，十分關注近期內地有關注射肉
毒桿菌毒素後求診的個案，強調涉及注射程序

只應由註冊醫生處方及施行，呼籲市民需審慎考慮
是否到香港以外地區接受有關程序。

一劑千元 來源地多不明
發言人指出，現階段沒有證據顯示近期三宗個案

的病人於同一處所接受注射。
由上周五（27日）起，中心至今共公佈3宗懷疑

個案，受影響女病人介乎21歲至47歲。香港美容健
體專業人員總會主席許慧鳳回覆本報查詢時表示，
近日天氣升溫，促使不少有意展示身材的女士接受
有關醫療美容療程，加上本港一劑肉毒桿菌毒素定
價3,000元至5,000元不等，內地一劑卻只需約1,000

元，估計因而吸引更多女士到內地接受注射。
許慧鳳又說，內地雖存在醫療美容管制，惟認為

當地醫生專業資格不但存疑，注射疫苗的來源地及
副作用亦不明，市民到內地接受注射存在風險。

港醫促公佈美容院警示
皮膚科專科醫生陳厚毅直言，接連有市民到內地

注射後呈中毒的情況罕見。
他強調，肉毒桿菌毒素中毒嚴重可影響呼吸系

統，吞嚥困難，隨時可致命。
他又說，肉毒桿菌毒素注射劑量需根據病人的體
重、肌肉、過敏病歷等作調整，「非每個人都合適
注射」，加上入侵性的醫療設備講究乾淨，否則會
出現細菌入血的危險情況。
他希望特區政府可公佈涉事美容所的資料，讓市
民有所警惕。

香港文匯報訊（記者 岑志剛）抽電子煙蔚然成
風，有無良商人更包裝成「玩具煙」，專攻中、小
學生市場。工聯會立法會議員郭偉強引述食物及衛
生局消息指，當局計劃在2016/17立法年度提交立
法建議，全面禁止電子煙入口及銷售。
郭偉強表示，電子煙可能含有尼古丁等多種有害
物質，應被視為香煙受法例規管，但港府多年監管
及化驗工作「歎慢板」，促請當局盡快驗明電子煙
成分，即時取締含有尼古丁的電子煙，並加強宣傳
教育，讓公眾與學生了解電子煙禍害。

食衛局擬年內提立法建議
郭偉強昨日聯同香港青年動力協會副會長、區議
員何毅淦及葛兆源，會見食衛局副局長陳肇始，討
論規管電子煙問題。郭偉強會後表示，局方首次披
露計劃於2016/17立法年度提交立法建議，全面禁
止電子煙的入口與銷售，但承認推動立法需時，可
能會出現空窗期。當局在研究立法框架期間，將針
對學生、家長、教師及醫護人員加強宣傳教育、繼
續取樣化驗及研究，同時留意國際規管發展。
郭偉強又引述局方透露，控煙辦在2015年出動逾

七百五十次巡查報攤及專賣店，但只了解有否標明
「十八禁」，以及取樣抽查逾百電子煙樣本，檢驗
當中是否含尼古丁。然而，由於政府採取較寬鬆的
標準，驗出的尼古丁含量未超出法例規限，且按現
行法例，即使電子煙含有甲醛等有害物質，政府也
不能執法，故沒有檢驗其他有害物質。

便利店易買到 毒害學生
郭偉强指出，他早於2014年已要求政府研究規管

電子煙，食衛局當時承諾密切留意發展及跟進，但
監管工作一年半以來亳無寸進，工聯會走訪相關銷
售點後發現，部分便利店有出售電子煙，甚至有小
學生公然在公園吸食電子煙，但不少電子煙包裝沒
列明成分，更有包裝標榜不含尼古丁。
他補充，浸會大學的電子煙檢驗報告顯示，樣本
大部分含有害或致癌物，可能干擾甲狀腺分泌、生
殖能力及胎兒發展，更有研究指年輕人愈早接觸電
子煙，可能增加日後成為煙民的機會。
他指出，英美在5月初已立法規管電子煙，台灣亦
已把電子煙視為違禁品，新加坡則全面禁止電子煙
入口及銷售，炮轟港府此監管工作慢半拍，要到下

個立法年度才能提交立法建議，或導致電子煙在年
輕人中蔓延。
郭偉强建議當局盡快修訂《吸煙(公眾衛生)條

例》，將電子煙加入條例規管的範圍內，以進行研
究及諮詢，訂立規管方向和公佈時間表；即時抽查
市面上電子煙及其煙油補充劑，取締含有尼古丁並
沒有註冊的電子煙，並公佈有關名單，如不含尼古
丁但帶其他有害物質，也應一併公開；加強教育宣
傳工作，讓公眾了解電子煙影響，並調查是否有銷
售機售賣電子煙及其他銷售途徑。

郭偉強批電子煙規管「歎慢板」

■郭偉強、何毅淦與葛兆源，向陳肇始遞交請願
信。 岑志剛 攝
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